
本周二（十
月十一日）是日本
開放外國遊客入境
自由行第一天，電
視台在機場採訪準
備登機去日本旅遊
的香港人，聽到記
者說了一句：疫情
被困 「到了第三個

秋天，香港人終於可以出去旅遊」 ，我
的心 「咯噔」 了一下。 「一日不見，如
三秋兮」 ，古人用 「三秋」 形容漫長歲
月，抗疫一役竟已打了三個春秋！自特
區政府宣布九月二十六日起實施 「0+
3」 防疫政策，取消實施近三年的旅客
抵港後必須入住酒店隔離的措施，很多
市民迫不及待準備外遊。日本是港人旅
遊熱點，當天飛日本的所有航班差不多
都爆滿，更有電視台記者隨同班機飛抵
東京，第一時間跑到澀谷街頭，捉住遊
客做訪問： 「你感覺東京有何變化？」

香港人太愛旅遊了，新冠疫情之
前，港人每年旅遊總耗費約一千九百億
港元，香港更憑全球旅遊消費額成為世
界第十大市場，當中每人平均旅遊開支
成為世界十大市場之首。大約在 「閉
關」 抗疫一年之後，不少朋友就開始
策劃，通關之後要去哪兒旅遊，一
年、兩年、三年，終於等到告別隔離
措施，可以像以前一樣自由外遊。前
幾天一班老友飯局聚會，大家又談論
疫後第一個旅遊目的地想去哪兒，J
姐說準備和家人去泰國，P哥已報名
參加十二月北海道旅行團，R兄要去
意大利探望女兒，不過有點擔心俄烏
衝突會不會影響當地電力和天然氣的供
應。W兄說一直想去俄羅斯的莫斯科和
聖彼得堡看看，但近日俄烏衝突升級，
W兄還在猶豫去不去。

這個秋天，世衞說新冠疫情大流行
快將結束，但世界已經回不到疫情之
前，再回首已是百年身。我勸W兄：
「俄羅斯富豪的遊艇停泊香港海域，美
國佬就對特區政府說三道四，如果你這

個時候去一趟俄羅斯，在美國的房子和
資產分分鐘會被凍結」 ，W兄一聽，馬
上說暫時不去俄羅斯，君子不立危牆之
下。他想改去內地看風景，問有何推
薦，我說有兩個地方一定要去，第一個
是額濟納，這個季節去最美。

六年前，也是十月，筆者和幾個朋
友在當地友人陪同下，從呼和浩特坐了
一夜火車到位於內蒙古自治區西部的阿
拉善盟額濟納旗， 「旗」 的建制相當於
縣，內蒙古地大物博人稀，當地人介
紹，額濟納面積十一萬四千多平方公
里，相當於一百個香港，人口卻只有三
萬多，但每年國慶節前後的旅遊旺季，
從各地湧到額濟納的觀光客多達二三十
萬人，遊客都是來看傳說中三千年不倒
的胡楊林，當地有一句口號： 「三千年
的守候，只為你的到來」 ，一聽就有一
種蕩氣回腸的感覺。走進秋天的額濟
納，就像走進一個童話世界，一大片金
黃燦爛的胡楊林，滿地金黃落葉，一切
都古老而又充滿生機。遼遠蔚藍的蒼穹
下，弱水流沙，歲月靜好，寧靜得可以
傾聽三千年的風霜呼嘯而過。此情此
景，畢生難忘。

額濟納除了有胡楊林，還有黑城
（又稱黑水城）遺址，是古絲綢之路北

線上現存最完整、規模最宏大的一座古
城遺址。該城建於公元九世紀西夏時
期，曾經是西夏在西部的邊防西塞，蒙
古鐵騎踏平西夏之後，黑城是元朝河套
平原和河西走廊通往嶺北的驛站要道。
明洪武五年（一三七二年）明朝大將馮
勝攻破黑城，據說後來黑水乾涸，變成
一座廢城。直到上世紀初，俄國人科茲
洛夫發現這座西夏古城遺址，發掘盜走
了大批西夏文獻，英國人斯坦因聞訊而
來，又帶走一批文獻資料。今天研究西
夏的第一手資料來自黑水城文獻，但大
部分不在中國人手裏。當日我們一行是
下午去遊覽黑城遺址，夕陽西下，古城
遺址的城垛、城塔巍然聳立，傲視大
漠，眼前唯見孤城殘貌，耳邊猶聞鐵馬
堅冰。

眾人聽得入神，我拿出儲存手機中
的額濟納之行照片，眾人傳閱，無不心
馳神往，希望早日通關起行。我也很想
念額濟納的胡楊林。聽說為避免傳播疫
情，各地民眾就地過節，今年國慶節黃
金周內地各旅遊景點遊客銳減，九寨溝
僅錄得二百一十一名遊客，依賴旅遊收
入的額濟納，不知情況如何。W兄意猶
未盡，問第二個推薦是何處？我答：潮
汕。美不美家鄉水嘛！眾人大笑。

維港看雲
郭一鳴
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市井萬象

動聽的環保琴音
隨着新冠疫情逐

漸放緩，近期各種文
娛藝術活動也漸次恢
復舉辦。筆者繼中秋
夜到大會堂欣賞了宏
光國樂團舉辦的建團
六十周年音樂會之
後，日前又應好友的
邀請，到尖沙咀文化

中心音樂廳欣賞香港中樂團建團四十五周
年音樂會。 「音樂盛宴」 一場接一場，對
一個音樂愛好者來說，真是樂何如之？

香港中樂團這次舉辦的一連兩晚兩場
音樂會，取名 「聲聲不息」 ，寓意音樂發
展像一條長流不息的河流，由古至今，綿
延不斷。正如樂團藝術總監兼終身指揮閻
惠昌所說，一九七七年十月，香港中樂團
於香港大會堂舉行首次職業演出，至今經
歷了四十五個寒暑，演出無數，藝縱處
處，輝煌成就獲得海內外人士廣泛認可。
除了演奏傳統樂曲外，樂團廣納不同國家
和地區的作曲家創作的樂曲，同時積極委
約本地青年作曲家創作新曲和編曲，樹立
及推動中國音樂藝術風格傳承與發展。

這兩場音樂會節目十分豐富，我聽的
第一場節目包括：由閻惠昌指揮、吳大江
作曲的《緣》，香港中樂團委編和首演的
《廣東音樂聯奏》，由余昭科與蔡雅絲夫
妻檔的箏與樂隊合奏《漁舟唱晚主題隨想

曲》，顧嘉煇作曲的《萬水千山縱橫》，
江南絲竹合奏《歡樂歌》，女聲吟唱《杏
天花影》，琵琶與樂隊合奏《霸王卸
甲》，以及壓軸由譚寶碩繪寫書畫與樂隊
合奏的《故都風情》等，都是洋溢着濃厚
中國民族風味的作品，悅耳動聽不在話
下，整體演奏技巧臻於甚高的專業水平，
贏來掌聲不斷。

樂器種類齊全，是香港中樂團演繹作
品出色的重要因素之一。筆者留意到，當
晚最多樂手演奏的樂器是胡琴類，包括二
胡、高胡、中胡、革胡等。事實上，在中
國民族樂團近幾十年的發展歷史中，胡琴
一直是樂團的靈魂。然而，傳統胡琴的琴
面都是以蟒蛇皮所製。據香港中樂團樂器
研究改革主任阮仕春估計，現時中國每年
生產超過五十萬把胡琴，以一條四公尺長
的蟒蛇約可做十二把胡琴來計算，每年要
殺六萬條蟒蛇。

上世紀八十年代開始，蟒蛇逐步被視
為受保護動物，不少國家禁止蟒蛇製品入
境。阮仕春說，當時的香港中樂團每到外
地表演，常常被外國海關人員質疑他們的
樂器所用的物料，情況十分尷尬。而蟒蛇
皮是天然長成，會因天氣變化而隨時改變
其獨特優美的音色。香港中樂團要在世界
各地演出，樂器音色改變非演奏技術所能
解決，面對以上種種問題，要優化樂器表
現力已經成為急不及待的事。

有志於推廣中樂的香港中樂團，在藝
術總監閻惠昌的倡議及帶領下，由二○○
四年起開始研發改革樂器，當時的柳琴首
席阮仕春調任負責樂器研究改革，他在研
發過程中曾經試驗用豬皮和羊皮等製成琴
面，結果全都失敗。於是他轉而尋找合適
的人造纖維皮，經過四年時間不斷的嘗
試，結合樂器結構的改革，最終發現了環
保PET聚酯薄膜最能保持原音，取代以往
常用的蟒蛇皮，並成功研製出環保高胡、
二胡、中胡、革胡及低音革胡。同時，香
港中樂團亦改良了共鳴箱的設計，令新物
料不但保留了原有音色，更擴大了音量。

香港中樂團成為全球唯一擁有自己製
作拉弦樂器的一個樂團。環保胡琴的研製
成功，令香港中樂團的交響樂演奏更上一
層樓，並且也減少殺害蟒蛇，得到各界讚
許。二○一二年環保胡琴更獲中國 「第四
屆文化部創新獎」 。經過十多年的繼續研
發改良，到二○一九年，環保胡琴進入第
三代，演出場次邁向一千五百場。環保胡
琴有助香港中樂團到世界各地推廣中樂，
並且影響了其他中樂樂團，近年上海音樂
學院、中國音樂學院等都用上了環保胡
琴。

我在文化中心音樂廳看到和聽到香港
中樂團一眾樂手演奏自家研發的環保胡
琴，想到這是香港音樂人努力的成果，因
而覺得琴音特別悅耳動聽。

HK人與事
朱昌文
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那天下午都快六點
了，我帶着我們家小狗曼
巴去看獸醫約克醫生。

剛剛跟約克醫生通完
電話，因為我突然發現小
狗曼巴的腦門兒上有個小
洞，洞裏有點黑黑的不知
道什麼，有點像小蟲子的
身體。我懷疑是蜱蟲，約
克醫生說帶去診所看看，如果是蜱
蟲還是需要及時清理乾淨的。

這是第二次見曼巴的獸醫，第
一次是剛接曼巴回家帶牠去體檢打
疫苗。匆匆忙忙見了一面，約克醫
生對牠的名字很感興趣，說一隻小
狗叫一條蛇的名字，有意思。因為
黑曼巴就是一種劇毒眼鏡蛇的名
字。

走到醫生診所面前，門口的長
椅上已經有兩個人帶着他們的寵物
在等待。一位看樣子是個日本女
生，身邊有一個長方形的籠子，裏
面好像有一隻白色的小貓。另一位
是個鬍子巴喳的中年男人，稍微有
點衣衫不整，鞋也是破的，旁邊趴
着一隻黑色的大狗，看樣子應該是
一位流浪漢。

隔着落地玻璃，我看到裏面的
候診室裏是一位老太太，身邊的地
上趴着一隻睡眼惺忪的鬥牛犬。正
好約克醫生從裏面就診室的門走出
來，送一個小貓病人和主人到門
口，並且把老太太和鬥牛犬迎進
去。我跟他揮揮手，他示意我在候
診室等一下。

整個獸醫診所就只有約克醫生
一個人。和其他很多獸醫診所不一
樣，大部分的診所都配有一個負責
安排就診、預約、接電話的前台工
作人員，另外至少還有一位護士當
就診助理。約克醫生一個人自己接
電話，也沒有護士助理，實在就診

時需要有人搭個手幫個
忙，往往這個人只能是寵
物的主人。

因為是臨時打電話要
求就診，也沒有提前預
約，所以我必須等前面的
寵物病人們全部先看完。
不過能不需要預約就能看
病在德國已經是 「破例」

了，所以我也很耐心。我坐在那裏
等了大約一個小時，看着白色小貓
出來，又看到黑色大狗離開，只有
那隻可憐的鬥牛犬回到了候診室打
着點滴。

約克醫生看了看曼巴，立刻便
斷定曼巴頭上的小黑點是蜱蟲鑽進
去咬的。他讓我幫忙穩定住正在發
抖的曼巴，然後他拿過消毒棉花和
鑷子，動作利索地消毒、清理傷
口、上藥，兩分鐘完成。趁約克醫
生在電腦上輸入就診紀錄，我也抓
緊時間問他需不需要把曼巴送狗狗
學校。

約克醫生說我給你推薦一本書
吧，網上也還有很多教學視頻，自
己學的效果會比較好。因為送去狗
狗學校，其實需要學習的還是狗主
人。很多狗送去狗狗學校以後，在
學校裏什麼都會什麼指令都聽，回
家就都不管用了。自己學，不僅效
果好還可以節約不少錢。

約克醫生確實很節約，不請前
台不請護士，所有省下來的錢都減
免給了病人，或者用在了給流浪漢
的寵物們義務醫治。

出門的時候，已經七點多鐘
了，離他正常關門時間六點半已經
過去了半個多小時。然而，他還在
一邊收拾就診室，一邊陪着那隻打
點滴的鬥牛犬。

暮色降臨，約克醫生診室的落
地窗外，灑着一片金色的光。

柏林漫言
余 逾

每天散步，會看到不同
季節裏的花開花謝。前一段
時間怒放的紫薇現已呈頹
勢，而路邊的紫茉莉卻開得
正歡。

一直不喜歡紫茉莉的
紫，當然也就對紫茉莉無
感。這是因為青春年少時，
自以為什麼顏色都可以駕
馭，曾買過一條紫色連衣裙，和紫
茉莉的紫屬於同一色系。穿上後，
卻總是覺得與自己氣質格格不入，
襯得膚色變黑，而且顯得人也土
氣。這時才明白，這種紫需要膚色
極為白皙的人才能穿出高貴洋氣的
感覺。

改變其實也就在一瞬間。前些
天傍晚散步，忽然看到路邊的紫茉
莉開得洋洋自得，一朵朵撐着紫色
的小傘，在晚風中明艷動人。自信
的人最美麗，自信的花最閃耀。於
是，彎下腰仔細端詳。紫茉莉明明
很美呢，紫色紫得濃淡相宜，恰到
好處，不知以前的我對它們有什麼
偏見。於是，每天路過花叢時，都
上前多看幾眼。它們一般是晚上開
花，早上把小傘都聚攏起來。

在我家鄉，紫茉莉有另一個名
字：洗澡花。因為它開在夏天的傍
晚，正好是小孩子洗澡時。以前父
親曾在後陽台上種植此花，我們家
夏天把餐桌搬到陽台上吃夜飯，花
開得正是酣暢，朵朵小喇叭似乎吹
響了開飯的號角，空氣中瀰漫着花
香。所以，紫茉莉又有一個名字叫
晚飯花。於是，我拍了幾張紫茉莉
的照片發到朋友圈，問問朋友們，
在他們那裏，這花叫什麼名。結
果，大家說了很多好玩的名字。有
的叫地雷花，因為花籽就像一顆顆
小地雷。還有叫胭脂花，小時候當

胭脂搽。有說叫脂粉豆，
第一次聽說把花叫成豆
的，朋友說是因為花籽像
小黑豆，裏面是白色粉末
狀，像胭脂粉。北方朋友
說她那裏叫 「懶老婆」 ，
我覺得這種叫法可能因為
紫茉莉是晚上開花，對應
早晨開花的牽牛花名叫

「勤娘子」 之說。總之，紫茉莉的
小名之多，令我大開眼界，可見，
這是一種多麼尋常陌巷的花。幾乎
人人小時候都與它打過交道。

前幾天颱風來襲，夜裏風雨大
作，動靜嚇人。第二天清晨，特意
去看望紫茉莉。一般來說，對於自
己喜愛的植物，我就像對老友一樣
惦記着。每次颱風過境，我守候過
樹、關心過葱蘭。結果，看到紫茉
莉被一夜颱風摧殘得不成樣子，倒
伏在地，花托全部緊緊收攏着。心
想，這下完了，紫茉莉傷筋動骨，
大概壯烈犧牲了吧。記得去年的颱
風曾颳倒好幾棵大樹，人工扶起來
後還是死掉了兩棵。大樹尚且都如
此，何況這纖細的小紫茉莉呢。

但是，植物強大的生命力遠遠
超出人類的想像。紫茉莉只倒伏了
一天，它就重新站起來，又開始劈
裏啪啦地開花了。你從它身上根本
看不到一絲剛經受大風大雨襲擊過
的樣子。

植物的生存智慧令我刮目相
看。每種植物都開着自己的花，沒
有模仿誰取悅誰，它們興高采烈地
開着，想早晨開就早晨開，想晚上
開就晚上開，自信於自己獨一無二
的美。風雨來襲，先趴下保命；陽
光重現，瞬間復活。以至於現在每
天看見紫茉莉盛開的樣子，都忍不
住想誇一句： 「幹得漂亮！」

紫茉莉
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近日，由中國社會經濟文化交流協會、香
港文化體育旅遊協會主辦的 「香港美術家、收
藏家春風萬里書畫展」 於香港上環文娛中心展

廳舉行。書畫展匯聚一百六十多件明代、清代
及近現代名家書畫精品，以推廣文化藝術交
流，弘揚中國文化藝術。 中新社
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